

El Centro Gumilla apoya el empoderamiento

Una comunidad organizada puede ser productiva

Erick S. Mayora, s.j.*



ERICK S. MAYORA

El consejo comunal de Boquerón (Anzoátegui), en convenio con Pdvsa-Intevep, desarrolla un proyecto socio productivo para la obtención del Indefloc, un producto comercial natural utilizado para la perforación de pozos petroleros. Este proyecto ha sido reconocido nacional e internacionalmente

En el oriente venezolano están ocurriendo cosas positivas para el país. Actualmente se están desarrollando iniciativas que requieren el apoyo de entes con poder de decisión y con capacidad de financiamiento. Un ejemplo es lo que está sucediendo entre Pdvsa-Intevep, el consejo comunal de Boquerón –en el municipio Pedro María Freites, del estado Anzoátegui– y la Fundación Centro Gumilla.

Entre Intevep (el brazo tecnológico de Pdvsa) y la comunidad organizada de Boquerón se ha establecido, desde el año 2010, un convenio para el desarrollo del Proyecto Socio Productivo del Procesamiento del Fruto del Dividivi, del cual se obtiene el Indefloc, un producto comercial natural que por sus características funciona como un agente defloculante y que es utilizado por Pdvsa para la perforación de pozos petroleros.

El proyecto para la producción del Indefloc es significativo, entre otras razones, porque muestra que un producto tecnológico, requerido por Pdvsa y por la industria petrolera mundial, no necesariamente tiene que ser producido por una empresa con trayectoria. Este producto tecnológico puede ser producido por una comunidad organizada emprendedora, apoyada por la institucionalidad pública o privada del país.

Este proyecto, que en el ámbito nacional no ha recibido apoyo contundente para la masificación del producto, ha sido presentado en concursos y congresos nacionales e internacionales, recibiendo premiaciones y reconocimientos por parte de expertos con décadas de experiencia en el ámbito petrolero.

En el periodo que va desde 2008 hasta 2013, el proyecto de investigación, desarrollo y producción del Indefloc –una propuesta que de ser apoyada podría sustituir importaciones– ha recibido cuatro premiaciones nacionales en el marco del Concurso Anual de Investigación y Desarrollo Tecnológico en materia de Petróleo, Gas y Energía llevado a cabo por la Corporación de Pdvsa.

A lo anterior se suma el reconocimiento que ha otorgado la Gulf Publishing Company (Hous-



ERICK S. MAYORA

ton, Texas) al proyecto en los World Oil Awards 2014. Miguel Ángel Pérez, licenciado en Química y especialista en investigación y desarrollo avanzado de la Gerencia de Ambiente de Pdvsa-Intevep, dio a conocer que tras recibir la convocatoria para participar en este premio se decidió presentar el proyecto, que resultó seleccionado como quinto finalista en la categoría Best Drilling & Completions Fluids Awards (mejor perforación y fluidos de terminación), entre aproximadamente mil 500 trabajos presentados.

“Nos atrevimos a mandarlo a Houston, a donde van las empresas del sector petrolero que trabajan en Venezuela y en el mundo entero. Esas empresas postulan sus productos estrellas que, para el momento, estén a unos niveles de mercadeo fuerte. Ahí se les da un sitio a las empresas más importantes a nivel mundial, y que nosotros, con nuestro producto, hayamos sido reconocidos y seleccionados como finalistas es significativo; si hacemos la comparación, esas empresas han hecho una inversión mayor que la de nosotros. Si los evaluadores, que tienen décadas en la industria petrolera, dicen que vale la pena lo que estamos planteando, eso le da valor al producto”, explica Pérez.

Este proyecto, que está mostrando a Venezuela y al mundo que una comunidad organizada puede ser productiva para el país, ha sido aprobado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y será incorporado a la lista de proyectos que el organismo multilateral pondrá a disposición del público en el marco del XIV Congreso Forestal Mundial a realizarse en septiembre de 2015 en Durban, República de Sudáfrica.

Pérez, quien no escatima en dar detalles, destaca que el organismo de las Naciones Unidas está revisando con detenimiento el proyecto dado que, además de haber sido aprobado, existe la posibilidad de que sea escogido para ser expuesto ante la comunidad forestal mundial durante el Congreso, que lleva por nombre *Los bosques y la gente: invertir en un futuro sostenible*.

“Cuando me entero de la convocatoria para el Congreso reviso y veo que hay un tema precioso que se quiere desarrollar: Productos innovadores para comercio sostenible que involucre a la gente. Entonces hicimos un escrito equilibrado entre la parte técnica, la parte de aplicación y la parte de producción (esta última es la que involucra directamente a la comunidad) y mandamos el resumen. Lo estudiaron durante tres meses y nos mandaron el *link* informando que pasó la evaluación. Nos invitaron a escribir y enviar el trabajo completo para revisarlo. Lo hicimos y estamos esperando la respuesta para ver si presentamos o no; es difícil pero existe la posibilidad”.

ROL DE LA FUNDACIÓN CENTRO GUMILLA EN ESTE PROYECTO

El proyecto para la obtención del Indefloc, como ya se ha mencionado, cuenta con la participación de diferentes actores: el consejo comunal de Boquerón, comunidad organizada encargada del proceso de producción del agente defloculante; Pdvsa-Intevep, que ha desarrollado todo el proceso de investigación sobre el fruto del dividivi, se ha encargado de la aplicación del Indefloc en pozos de la industria petrolera y ha apoyado a la comunidad de Boquerón técnica y económicamente; y la Fundación Centro Gumilla, que ha facilitado un proceso de formación en la comunidad con miras a promover y fortalecer aún más la dinámica comunitaria del sector.

Pdvsa-Intevep llega a la comunidad de Boquerón por las referencias que existían sobre ella: una comunidad organizada, responsable, pujante, que buscaba la manera de satisfacer sus necesidades y solventar sus carencias (electrificación, aguas blancas, casa comunal, escuela, precariedad económica) y que tenía a la mano lo que para muchos era “puro monte” pero que hoy, para la comunidad de Boquerón, se ha convertido en una fuente de generación de empleo: el dividivi.

Esta comunidad, desde el año 2010, comenzó a protagonizar un proceso de formación de la mano con la Fundación Centro Gumilla, a través del programa Fortalecimiento de la Organización Comunitaria (FOCO).

Aunque, según explica Inés Aray –coordinadora de FOCO en la región Oriente–, la formación que facilita la Fundación Centro Gumilla responde a la realidad propia de cada comunidad en la que se trabaja, existe una propuesta formativa que contempla varias áreas: comunicación grupal, manejo de conflictos, liderazgo, desarrollo personal, manejo de emociones, marco jurídico para la organización y participación, contraloría social comunitaria, organización y participación comunitaria, metodología para el diagnóstico comunitario, herramientas para el

trabajo comunitario, formulación y gestión de proyectos, cogestión y planes de desarrollo de la nación, entre otros.

Con todas estas áreas de formación el programa FOCO busca favorecer procesos de inclusión y equidad social, promoviendo el desarrollo de las capacidades asociativas y organizativas, aumentando la participación comunitaria y fortaleciendo el liderazgo en sectores vulnerables social y económicamente. De ahí que el Proyecto Socio Productivo del Procesamiento del Fruto del Dividivi que la comunidad desarrolla de la mano con Pdvsa-Intevep, se esté convirtiendo en una experiencia exitosa que da cuenta de la Venezuela que podemos ser.

Sor Elena Lanza, una de las mujeres que lidera la organización comunitaria en Boquerón, asegura que a través de FOCO empieza esa formación dentro de la comunidad. “El primer taller que vimos ahí fue el de Comunicación, que fue como la apertura a la integración entre nosotros mismos. En lo que la gente empezó a entender qué era realmente la comunicación y cómo podíamos lograr esa integración a través de una simple conversación, se empezó a generar una motivación que nos ha llevado a asumir varios retos”.

“Nosotros habíamos recibido asesoramiento por parte de la empresa Petrokaki –acota Sor Lanza–, pero no es igual que tu vayas y hables un rato con una persona, a que tú, durante ocho horas, a través de varias jornadas, le des una formación a esa persona, que le expliques cómo se pueden lograr los cambios; eso fue lo que realmente hizo Gumilla dentro de nuestra comunidad”.

Aunque el taller sobre Comunicación es uno de los principales, otros también son destacados por los miembros de la comunidad y por quienes, como facilitadores de FOCO, han llegado hasta Boquerón promoviendo el fortalecimiento comunitario. “Además del taller sobre Comunicación, el proceso de formación también implicó una reflexión sobre cuáles eran las condiciones de nuestra comunidad: sus fortalezas, debi-

lidades y oportunidades; así se podría hablar luego de los proyectos que se tenían que formular para beneficiar a esa comunidad”, explica Mirna González, facilitadora del programa FOCO en la región Oriente, quien agrega que “a través de la Fundación Gumilla se fortalece el líder comunitario y se convierte él en un sujeto de cambio positivo en su comunidad, que luego activa a otros vecinos a hacer lo mismo”.

Cuando a Sor Lanza se le pregunta sobre las razones por las que el proyecto para la producción del Indefloc está siendo reconocido internacionalmente, además de destacar las características propias del producto (que no tiene aditivos químicos como el que se importa de Estados Unidos; que no es perjudicial para el ambiente porque es completamente natural y porque además se obtiene del fruto del dividivi y no del árbol), rescata dos elementos importantes, uno de tipo económico y otro de corte más humano: “Lo maravilloso de todo esto es que resulta mucho más económico producirlo acá que lo que cuesta producirlo en el extranjero. Pero además, los que estamos trabajando ahí somos gente humilde, de la comunidad, en los que se ha confiado, que no hemos necesitado tener un conocimiento profesional para poder arrancar con este proyecto. Ahí trabajan con nosotros muchachos que han aprendido a conocer la verdad de ese producto y que no han necesitado ni una licenciatura, ni un doctorado, ni una ingeniería para lograr lo que están logrando”.

El convenio que Pdvsa-Intevep tiene con el consejo comunal de Boquerón cierra el próximo año. Es por ello que investigadores de la filial petrolera como Miguel Ángel Pérez y Richard Rengifo, a título personal, y los miembros de la misma comunidad tratan de conseguir, aún sin resultados significativos a largo plazo, apoyo financiero a través de varias instituciones: el Fondo Nacional de Garantías Recíprocas para la Pequeña y Mediana Empresa (Fonpyme), el Banco de Crédito Agrícola, el Fondo de Desarrollo Microfinanciero (Fondemi), la gobernación del estado Anzoátegui, la alcaldía del municipio Freites, Fundacomunal y el Consejo Federal de Gobierno. Buscan este apoyo con la finalidad de que el consejo comunal de Boquerón pueda continuar avanzando como una iniciativa de gestión comunitaria que ha resultado exitosa y que estaría generando, como diría la facilitadora Mirna González, “productividad social para el país al generar calidad de vida, sentido de pertenencia y productividad económica”.

*Comunicador social.



ERICK S. MAYORA